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ЭКСПЕРТИЗА Импортозамещение находит 
опорные точки

Господдержка — 
всем хватит
Игорь Заржицкий,  
Санкт-Петербург

П
ортал «ТТ Финанс» 
совместно с «Рос-
сийской газетой» 
п р о в ел  к ру гл ы й 
стол «Курс на им-
портозамещение. 
Ситуация в бизнесе 
и  промышленно-
сти». Единогласно 

было произнесено, что меры го-
споддержки принесли в про-
мышленные сегменты достаточ-
ный для решения текущих задач 
объем денег.

Драйв вернулся
Заместитель директора де-

партамента среднего бизнеса 
Санкт-Петербургского филиа-
ла ПСБ Игорь Петров поделил-
ся результатами ежемесячного 
исследования настроений ма-
лого и среднего бизнеса, прово-
димого ПСБ совместно с «Опо-
рой России»,  — «Индексом 
RSBI». Значение индекса выше 
50,0 пунктов означает рост де-
ловой активности в сегменте. 
По итогам декабря индекс со-
ставлял 50,5 пункта, а за январь 
он вырос до 51,7 пункта. «Пока-
затели поднялись почти по всем 
отслеживаемым компонен-
там — от оценок ситуации с ка-
драми до доступности кредито-
вания, — констатирует предста-
витель ПСБ. — Единственный 
параметр, остающийся пока 
в отрицательной зоне, — это 
продажи. Сбыт остается в зоне 
значительного сокращения. 
По итогам последнего месяца 
2022 года наблюдался рост ин-
декса. Например, доля предпри-
нимателей, фиксировавших 
в декабре рост выручки, подня-
лась до 19 п. п., то есть увеличи-
лась на 4 п. п. в сравнении с пре-
дыдущим периодом. В январе 
доля собственников бизнеса, 
которые ожидают спада объе-
мов сбыта, составила 28 про-
центов, что на 10 п. п. меньше, 
чем в декабре».

По словам Игоря Петрова, 
рост деловой активности МСБ 
отмечается второй месяц под-
ряд. «Спрос на заемное финан-
сирование, как для поддержки 
операционной деятельности 
компаний, так и для инвестиций 
в развитие бизнеса, продолжает 
расти», — подчеркивает специа-
лист. Как и месяцем ранее, уве-
реннее всего себя чувствовали 
компании производственного 
сектора. Индекс в этом сегменте 
достиг максимальных значений 
уже к концу 2022 года. «Здесь 

важно отметить, что индекс 
неоднороден и основную долю 
в положительной динамике за-
нимает промышленный сег-
мент. Очевидно, что именно он 
сегодня выступает драйвером 
роста, — полагает Игорь Пет-
ров. — В целом треть промыш-
ленных предприятий сейчас на-
ращивают инвестиционную ак-
тивность.»

Директор департамента ма-
лого и среднего бизнеса Санкт-
Петербургского филиала ПСБ 
Александр Хайкинсон конста-
тировал, что начало года рынки 
встречают с явным оптимиз-
мом, и отметил, что традицион-
но индекс RSBI по Петербургу 
выглядит лучше, чем в среднем 
по России. С июня 2022 года на-
чался рост деловой активности. 
Ключевым фактором, способст-
вовавшим такому тренду, счи-
тает эксперт, можно смело на-
звать меры господдержки, 
в первую очередь финансовые. 
«По сути, крупные банки явля-
ются финансовыми проводни-
ками этих мер. Программы го-
споддержки стали для бизнеса 
одним из самых доступных ин-
с т р у м е н т о в  п р и в л еч е н и я 
средств», — рассуждает предста-
витель ПСБ.

«Ряд таких финансовых про-
дуктов приостановил свое дей-
ствие,  другие продолжают 
функционировать. Например, 
так называемая программа 
1764 Министерства экономиче-
ского развития, когда средства 
можно получать под четыре 
процента. Программа достаточ-
но широкая и позволяет брать 
кредиты на развитие и на по-
полнение оборотных средств. 
И   с п и с о к  п р е д п р и я т и й 
по ОКВЭД — один из самых об-

ширных, — добавляет Александр 
Хайкинсон. — Поэтому участни-
ки рынка в приоритетных отра-
слях не должны ощущать дефи-
цита длинных денег для инвес-
тиций».

Кроме государственных про-
грамм, российские банки пред-
лагают малому и среднему биз-
несу немало и собственных кре-
дитных продуктов. В частности, 
ПСБ запустил новый продукт 
«Лимит открыт» — это возоб-
новляемая кредитная линия для 
компаний малого и среднего 
бизнеса в формате предодо-
бренного решения. Для его по-
лучения не требуется залога, 
а оформить можно онлайн. 
На банковском рынке такие 
предложения пользуются спро-
сом, но, как правило, они огра-
ничены лимитом в 10 миллио-
нов рублей. ПСБ увеличил воз-
можности кредита до 100 мил-
лионов рублей без обеспечения, 
только с поручительством учре-
дителей бизнеса, а средства 
на счет клиент может получить 
за один день.

Региональный директор де-
партамента региональных про-
грамм ОА «МСП Банк» Елена 
Кузнецова к прозвучавшему до-
бавила, что уже достаточно уве-
ренно можно говорить и об из-
менившемся портрете средне-
статистического клиента. «Про-
мышленный и перерабатываю-
щий сектора сегодня хорошо 
себя чувствуют с финансовой 
точки зрения. Предприятия ма-
лого и среднего бизнеса стали 
играть на рынке более значи-
мую роль, а также предприятия, 
ориентированные на выпуск 

оборудования. Ну и, конечно, 
нельзя не отметить благополуч-
ное положение компаний, тра-
диционно показывавших хоро-
шие результаты, например, 
ту же фармацевтику, — отмечает 
Елена Кузнецова. — А IT-сфера 
вообще «улетела в космос» 
по всем показателям».

Деньги нарастили массу
На круглом столе выступили 

и представители фондов, оказы-
вающих финансовую помощь 
бизнесу. Заместитель директо-
ра Фонда развития промышлен-
ности Санкт-Петербурга Сер-
гей Иванов обратил внимание, 
что его ресурс работает в сег-
менте бизнеса с  выручкой 
от 150 миллиона рублей в год.

«Отмечаем, что реально для 
бизнеса ситуация улучшается, 
позитив фиксируется с послед-
него квартала прошлого года, — 
говорит эксперт. — Уже пример-
но с сентября стали поступать 
довольно большие финансовые 
вливания в различные отрасли 
промышленности, например, 
от Минпромторга, от Федераль-
ного фонда развития промыш-
ленности. В свою очередь наш 
фонд активно стал выдавать 
займы. И, соответственно, на-
сыщение деньгами промышлен-
ности значительно улучши-
лось». По словам замдиректора, 
и для самого фонда ситуация 
складывалась благоприятно. 
Портфель займов, выданных 
за год, удалось нарастить почти 
в 2,5 раза — до 2,015 миллиона 
рублей, Причина — и более ак-
тивная работа фонда, и новые 
программы поддержки, и воз-
росшие потребности предприя-
тий. К настоящему моменту  
общая капитализация фонда  

составляет 7183 миллиона  
рублей.

Наибольшим спросом поль-
зовались займы на приобрете-
ние оборудования, займы на ре-
финансирование кредитов. 
«Кстати, отдельно у нас есть 
программа для приобретения 
оборудования для производства 
медицинской продукции в рам-
ках фармацевтического класте-
ра», — отмечает Сергей Иванов. 
В меньшей степени, но тоже 
оставались в зоне интересов за-
емщиков программы, ориенти-
рованные на создание критиче-
ски важных объектов инфра-
структуры, на цифровизацию 
предприятий. «В этом году боль-
шие ожидания связываем с про-
мышленной ипотекой. Семилет-
няя программа с предельно вы-
годными условиями финансиро-
вания. Продуктом активно инте-
ресуются предприятия, — кон-
статирует спикер. — Следующий 
перспективный проект, реали-
зуемый при поддержке комите-
та по промполитике СПб — 
на время участия в нацпроекте 
«Производительность труда», — 
стоимость заемных ресурсов 
по ряду программ фонда для 
предприятий снизится до одно-
го процента». По ряду программ 
была так же повышена макси-
м а л ь н а я  с у м м а  з а й м а 
до  700  миллионов рублей. 
В частности, в день проведения 
круглого стола фондом была 
одобрена выдача займа Петер-
бургскому тракторному заводу 
на  500  миллионов рублей 
по ставке один процент годовых 
на период участия в Националь-
ном проекте.

Поддержка МСБ 
через льготное 
кредитование

Со своей стороны, исполни-
тельный директор Фонда содей-
ствия кредитованию малого 
и среднего бизнеса Александра 
Питкянен докладывает, что 
прошлый год тоже был непро-
стым. Но в условиях действую-
щих санкций программы фонда, 
который относится к инфра-
структуре поддержки «Мой 
бизнес Санкт-Петербург», по-
казали себя своевременной 
и востребованной помощью 
в своей сфере. Главная цель ин-
фраструктуры поддержки — по-
могать предпринимателям в ре-
шении самых разных задач 
по развитию бизнеса — от появ-
ления идеи до выхода на экс-
порт: финансовых, имущест-
венных,  образовательных 
и других.

«В целом за 2022 год по про-
грамме предоставления пору-
чительств было заключено 
488 договоров общим объемом 
свыше 5,7 миллиарда рублей, 
обеспечивших кредитные ре-
су р с ы  в   р а з м ер е  п о р я д ка 
13,2 миллиарда рублей», — пере-
числяет специалист. За прош-
лый год поступило 750 обраще-
ний заемщиков за поддержкой 
в виде поручительства, что 
на 40 процентов больше, чем 
в 2021 году. «По программе ми-
крофинансирования выдано 
500 займов общим размером 
свыше 1,7 миллиарда рублей, 
в том числе 341 заем с залого-
вым обеспечением на суммы 
свыше одного миллиарда ру-
блей; порядка 160 займов без 
залогового обеспечения общим 
объемом порядка 700 миллиона 
рублей, — продолжает доклад 

Александра Питкянен. — Полно-
стью реализована антикризис-
ная программа поддержки 
субъектов МСП сферы обраба-
тывающего производства в виде 
займов без залогового обеспе-
чения под один процент годо-
вых: финансовое содействие по-
лучили 66 компаний на общую 
сумму 300 миллионов рублей». 
Кроме того, фонд оказал по-
мощь 75 самозанятым гражда-
нам Санкт-Петербурга, предо-
ставив на развитие бизнеса 
объемом свыше 29 миллионов 
рублей.

Сегодня фонд продолжает 
предоставлять поручительства 
с у б ъ е к т а м  М С П  с у м м о й 
до  100  миллионов рублей. 
С 2010 года фонд выдает пред-
принимателям займы с залого-
вым обеспечением в размере 
до пяти миллионов рублей. 
Процентная ставка не превы-
шает пяти процентов годовых 
и зависит от вида деятельности 
компании. А с 2021 года фонд 
предоставляет антикризисные 
займы без залогового обеспе-
чения. Процентная ставка для 
производственных предприя-
тий составляет три процента 
годовых, для предприятий про-
чих видов деятельности — пять 
процентов годовых. Для субъ-
ектов МСП, внесенных в реестр 
участников программы «Го-
родской акселератор 2022», 
являющихся производствен-
ными предприятиями, ставка — 
два процента годовых, для про-
чих видов деятельности — четы-
ре процента.

Симптомы  
выздоровления

Как рассуждает заместитель 
руководителя Центра «Мой 
бизнес» Санкт-Петербург (СПб 
ГБУ «ЦРПП») Георгий Елецких, 
бизнес в городе два последних 
года находится практически 
в режиме выживания. Но нет 
ничего удивительного, что 
за эти два года специальные 
правительственные институты 
научились реально получать 
обратную связь от предприни-
мателей и формировали меры 
поддержки под соответствую-
щие запросы.

К этому заместитель предсе-
дателя Комитета по финансо-
вым рынкам ТПП СПб Алексей 
Балашов добавляет, что в Пе-
тербурге функционирует более 
750 крупных и средних и около 
23 тысяч малых промышлен-
ных предприятий — это около 
300 тысяч работников. И пер-
вая антикризисная задача по-
мощи сегменту выполнена — 
«дно» пройдено. Теперь необ-
ходимо содействие не в выжи-
вании, а в росте. Например, от-
метил эксперт, город ожидает 
масштабное внедрение про-
мышленной ипотеки: «Да, пока 
индустриальная ипотека в Пе-
тербурге поднимается не быст-
ро, тем не менее предприятия 
демонстрируют к перспективе 
явный интерес. Заводы, кото-
рые находятся на площадях 
на правах аренды, демонстри-
руют четкий интерес: остаться 
на старом месте с выкупом тер-
ритории, где они функциони-
руют, либо приобрести в целях 
увеличения производства 
по льготному варианту какое-
то иное строение. А это явный 
признак роста отрасли».  
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Господдержка обеспечила рост 
деловой активности.
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ДоКумЕнТ  
Основы госполитики РФ  
в Арктике пересмотрены  
в ряде пунктов

Задачи  
высоких широт
Алексей михайлов, Мурманская область

«Основы государственной политики Российской Феде-
рации в Арктике на период до 2035 года» пересмотре-
ны в целом ряде пунктов.

В частности, в пункте 13 документа теперь говорит-
ся о «создании системы контроля за обеспечением без-
опасности судоходства, управлением транспортными 
потоками в районах интенсивного движения судов 
в Арктической зоне РФ». Речь идет о целом комплексе 
мер по геологическому, геодезическому, картографи-
ческому, гидрометеорологическому, навигационному 
и гидрографическому обеспечению. При этом должны 
использоваться отечественные технологии. Этот же 
пункт дополнен отдельным подпунктом, который обя-
зывает обеспечить независимость российского судо-
строительного комплекса от импортных технологий 
и материалов, развивать и модернизировать судостро-
ительные и судоремонтные мощности для строитель-
ства и обслуживания судов, работающих на Северном 

морском пути.
В обновленном 

документе отдельно 
указывается необ-
ходимость прово-
дить оценку состоя-
ния и деградации 
многолетней мер-
злоты, чтобы учи-
тывать данный фак-
тор при развитии 
арктической ин-
фраструктуры.

— С 2023 по 
2025 год на станци-
ях Росгидромета 
предполагается 
оборудовать 140 то-
чек наблюдения, — 

подчеркнул директор Арктического и антарктическо-
го НИИ Александр Макаров. — Ни в одной стране мира 
нет подобной системы мониторинга. В ее создании мы 
станем первопроходцами.

Также обновленный вариант «Основ» предписыва-
ет увеличить число ледоколов и аварийно-спасатель-
ных судов для Арктики. В частности, до 2030 года в Рос-
сии будут созданы 46 аварийно-спасательных судов 
различной мощности, 16 из которых должны появить-
ся до 2024 года и еще 30 — до 2030 года.

В обновленном документе изменены акценты, каса-
ющиеся международного сотрудничества. В частности, 
вместо взаимодействия с «арктическими государства-
ми» говорится о сотрудничестве с «иностранными госу-
дарствами», что расширяет спектр его участников.

— На мой взгляд, основными российскими партнера-
ми при реализации арктических проектов на ближай-
шие десятилетия станут Китай и Индия, — считает ис-
полнительный директор Ассоциации полярников Мур-
манской области Алексей Фадеев. — Для нас это крайне 
важно, поскольку данные страны активно развиваются 
и имеют колоссальные потребности в энергоресурсах. 
Кроме того, у Китая есть фантастические решения в об-
ласти добычи углеводородов, проведения геологораз-
ведки, передачи данных. Еще в 2018–2019 годах компа-
ния «Газпромнефть» бурила на шельфе Сахалина китай-
ской буровой Hai Yang Shi You 982 (HYSY982). Наши бу-
рильщики говорили, что по сравнению с другими буро-
выми она напоминает «мерседес» в сравнении с «жигу-
лями». Только одна китайская компания COSL 
на 2018 год располагала парком около пятидесяти та-
ких буровых, а ведь это не единственная компания в Ки-
тае, специализирующаяся на разработке шельфа. Уже 
сегодня китайцы выдавливают норвежские компании 
с их континентального шельфа, предоставляя услуги, 
которые по качеству не хуже норвежских, а по цене 
в разы дешевле. А компания Huawei не только выпуска-
ет смартфоны, но и преуспела в разработке систем теле-
метрии и передачи данных, без которых невозможна ра-
бота подводных добычных комплексов.

Эксперты в один голос говорят о важности измене-
ний и необходимости продолжать работу над осново-
полагающим для развития Российской Арктики доку-
ментом. В частности, нужно поставить четкую задачу 
создания флота, обеспечивающего добычные проекты 
в Арктике. Уже неоднократно шла речь о перспективах 
добычи к 2024 году 30 миллионов тонн нефти в рамках 
проекта «Восток-Ойл», но строительство судов для 
транспортировки нефти даже не начато, подчеркивает 
Михаил Григорьев. Кроме того, необходим балкерный 
флот для вывоза коксующихся углей Сырадасайского 
месторождения на Таймыре. Сейчас требуется 16 су-
дов, учитывая что мощности дальневосточного судо-
строительного комплекса «Звезда» задействованы под 
завязку. В ближайшие годы появления новых крупных 
судостроительных мощностей в России ожидать 
не приходится, и единственный вариант — строить суда 
на верфях дружественных стран. По мнению аналити-
ка, не исключено, что в реализации данных проектов 
понадобится взять некоторую паузу, чтобы четче 
определить собственные возможности и потребности.

Еще одна задача, которая должна быть поставлена 
на высшем уровне, — добиться, чтобы по ключевым со-
циально-экономическим показателям и качеству 
жизни людей все арктические регионы вышли на уро-
вень не ниже среднероссийского, подчеркивает руко-
водитель Центра арктических исследований Институ-
та Европы РАН Валерий Журавель. Уровень жизни 
в арктических регионах должен не только соответство-
вать среднероссийскому, но и значительно превосхо-
дить его, чтобы остановить отток населения с Севера.

— В документах должны объединяться мероприятия 
нацпроектов и госпрограмм, инвестиционные планы 
инфраструктурных компаний, программы развития 
арктических регионов и городов, — добавляет Валерий 
Журавель. — В развитии Арктики важно применять су-
хопутно-морской принцип планирования, где суша 
и море рассматриваются в единстве. Экология Аркти-
ки и процессы глобального потепления пока изучены 
слабо, и при запуске крупных арктических проектов 
необходимо искать новые технологии и решения.   

ТЕнДЕнЦИИ  
Экологичность жилья —  
это реальность или всего лишь 
маркетинговый ход? 

Нематериальные 
преимущества
марина Ледяева, СЗФО

В ближайшее время в России 
заработает система добро-
вольной сертификации жилья 
по национальному стандарту 
«зеленого» строительства. 
Этот ГОСТ вступил в силу в но-
ябре 2022-го, но до сих пор 
применялся только к несколь-
ким пилотным проектам, в том 
числе в Петербурге. Застрой-
щики в целом приветствуют 
«позеленение» отрасли, хотя 
оно увеличивает стоимость 
строительства. Тем временем 
уже обсуждается введе-
ние льготных ипотеки и про-
ектного финансирования для 
таких объектов. Однако экс-
перты все же сомневаются, что 
тенденция станет массовой 
в обозримом будущем. А поку-
пателей жилья волнует вопрос: 
экологичность — это реальная 
польза или всего лишь марке-
тинговый ход?

Сегодня только три процен-
та многоквартирных домов 
считаются энергоэффектив-
ными, а из строящихся — при-
мерно треть. Между тем это 
один из главных «зеленых» 
критериев для зданий. Четвер-
тая часть всех выбросов пар-
никовых газов приходится 
на строительную отрасль 
и ЖКХ. А всего в националь-
ный стандарт входит 81 крите-
рий. Они касаются архитекту-
ры, планировки участка, 
стройматериалов, качества 
внутренней среды, безопасной 
эксплуатации здания и много-
го другого.

— Национальный стандарт 
базируется на ключевых требо-
ваниях и критериях междуна-
родных стандартов, приостано-

вивших свою деятельность, — 
пояснила руководитель на-
правления устойчивого разви-
тия ДОМ.РФ Евгения Либефорт 
на площадке проекта «Все 
о стройке». — Это не только воз-
действие на окружающую сре-
ду, но и социальная ответствен-
ность, безбарьерная среда, дет-
ские и спортивные площадки, 
транспортная инфраструктура 
и так далее. Стандарт является 
добровольным, никто не обязы-
вает застройщиков его приме-
нять. Но он дает возможность 
официально признать объект 
недвижимости «зеленым».

Отметим, что девелоперы 
уже используют при возведе-
нии своих ЖК отдельные эко-
логичные элементы. И Северо-
Запад в этом плане выглядит 
совсем неплохо. Найти услов-
но «зеленые» дома можно 
на всероссийской карте ново-
строек: в Петербурге таковых 
210, в Калининграде — 113, 
в Архангельске — 38, в Волог-
де — 13. Но этот неофициаль-
ный статус они получили 
до введения ГОСТа.

— Экодома в России в основ-
ном подразумевали использо-
вание энергосберегающих тех-
нологий, — поясняет эксперт 
«Мой дом онлайн» Алексей 
Шильников. — В массовом стро-
ительстве приставка «эко» 
имеет больше рекламный, 
нежели прикладной характер. 
Даже сортировку отходов жи-
тели обычно организуют сами, 
а не получают все условия для 
нее «от застройщика».

По словам вице-президента 
Национального объединения 
строителей Антона Мороза, по-
купатели жилья сегодня смо-
трят не только на стоимость 
квадратного метра, но и на его 
«оснащение». Поэтому «зеле-
ное» строительство становится 
все более популярным, к нему 
проявляют интерес и государ-
ство, и застройщики.

Но такие проекты обходятся 
девелоперам на 10–15 процен-
тов дороже обычных. Готовы ли 
покупатели доплачивать за эко-
логичность? По данным ДОМ.
РФ, 54 процента согласны 
на небольшую надбавку. Одна-
ко есть и другие данные.

— Ключевые факторы для по-
купателей — цена и локация, 
только пять процентов отмеча-
ют, что для них важен экологи-
ческий фактор, — делится ин-
формацией представитель одно-
го из крупнейших девелоперов 
Кира Смирнова. — В сегменте 
массового жилья наличие «зеле-
ного» сертификата не будет тем 
фактором, который сподвигнет 
заплатить больше. Поэтому мы 
не перекладываем рост себесто-
имости на покупателя, а берем 
его на себя. Для нас это репута-
ционный момент.

С тем что экологичность 
пока имеет прежде всего мар-
кетинговую ценность, соглас-
ны многие представители от-
расли. По их мнению, такое 
строительство не получит ши-
рокого распространения без 
мер поддержки на всех его эта-
пах. Заявлено, что к 2030 году 
число «зеленых» новостроек 
достигнет 30 процентов, 
но даже если эти планы будут 
реализованы, то поэтапно, 
считает аналитик PERI Ната-
лья Савельева. Льготная ипоте-
ка наряду с информированием 
населения о преимуществах 
экологичных технологий за-
метно увеличила бы интерес 

к таким новостройкам. Ведь се-
годня это главный катализатор 
рынка недвижимости, подчер-
кивает эксперт.

А какие выгоды получат бу-
дущие жильцы экодомов? 
По словам Евгении Либефорт, 
это прежде всего экономия 
на коммунальных платежах. 
За счет высокого класса энерго-
эффективности можно сокра-
тить их на 50 процентов. Но — 
при условии полноценного 
применения современных тех-
нологий. Дом должен быть «зе-
леным» и после сдачи в эксплу-
атацию, а не только в компью-
терной модели, как это порой 
бывает.

Однако есть и более важ-
ные — нематериальные — преи-
мущества экологичных ново-
строек.

— Здоровье человека во мно-
гом зависит от окружающей 
среды, — подчеркивает эколог-
эксперт Денис Дубовец. — Выго-
да жильцов «зеленого» дома бу-
дет заключаться в улучшении 
их психоэмоционального со-
стояния и здоровья. Например, 
при возведении таких домов 
должно предусматриваться 
снижение уровня звука, прони-
кающего в квартиры, общего 
уровня инфразвукового давле-
ния, напряженности электри-
ческого поля и другого неблаго-
приятного воздействия. В ради-
усе двух километров от такого 
здания должны отсутствовать 
промышленные предприятия 
и производства I–IV классов 
опасности, объекты захороне-
ния отходов.

Систему добровольной сер-
тификации жилья по зеленому 
ГОСТу планируют запустить 
уже в марте. Кроме того, в этом 
году будет разработан анало-
гичный стандарт для индивиду-
ального жилищного строитель-
ства. Кстати, частные дома, 
по мнению Алексея Шильнико-
ва, давно опередили многоэ-
тажки в части использования 
экологичных материалов и сис-
тем высокой энергоэффектив-
ности.  

Прямая речь
михаил Григорьев,  
руководитель консультационной компании 
«Гекон», член научного совета при Совете 
безопасности РФ: 

— Радует то, что принято решение о строительстве шестого 
и седьмого серийных ледоколов ЛК-60 проекта 22220 
«Арктика». Их будет достаточно для обеспечения навига-
ции в восточной части Северного морского пути, а стоит 
такой ледокол в два раза дешевле, чем «Лидер». Также важ-
но, что дополнительно будут построены четыре дизельных 
ледокола для добывающих компаний.

Житель Тюмени построил 
индивидуальный дом и нефтяных 
отходов. Возникает вопрос — можно 
ли его считать «зеленым»?
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Систему добро-
вольной сертифи-
кации жилья  
по зеленому ГОСТу 
планируют запу-
стить уже в марте

В развитии 
Арктики важно 
применять сухо-
путно-морской 
принцип планиро-
вания, где суша  
и море рассматри-
ваются в единстве


